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       La Pocatière, le 4 avril 2023 
 

Assemblée générale annuelle de la Caisse Desjardins de l’Anse de 
La Pocatière tenue le mardi 4 avril 2023 à 19 h 30 en mode virtuel. 
 

Présences physiques au siège social - Conseil d’administration : 
Monsieur François Archambault, président, 
Monsieur Jacques Lavoie, vice-président, 

Madame Hélène Laboissonnière, secrétaire, 
Madame Brigitte Ouellet, administratrice. 
 

Présences physiques au siège social - Présentation des candidats en élection : 
Monsieur Denis Boies (nouveau candidat), 
Madame Julie Mercier, administratrice (mandat échu), 

Monsieur Pascal Pelletier, administrateur (mandat échu). 
 
Présences virtuelles - Conseil d’administration : 

Madame Lucie Dionne, administratrice, 
Monsieur Michaël Laboissonnière, administrateur, 
Madame Raymonde Pelletier, administratrice, 

Monsieur André Vézina, administrateur, 
Monsieur Abraham Saucier, administrateur. 
 

Étaient également présentes à l’assemblée physiquement au siège social : 
Madame Julie Naud, directrice générale, 
Madame Mélanie Martel, conseillère en communication, 

Madame Nathalie Ouellet, adjointe administrative à la direction générale. 
 
Des membres, les gestionnaires et le personnel de la Caisse Desjardins de 

l’Anse de La Pocatière ont participé à cette rencontre virtuelle en direct et en 
différé pour un total de 75 personnes. 
 

 

1. Ouverture de l’assemblée 
 

1.1. Mot de bienvenue 
Bonsoir à tous et à toutes! 
Au nom de mes collègues du conseil d’administration, c’est avec plaisir 

que je vous souhaite la bienvenue à cette assemblée générale annuelle 
de la Caisse Desjardins de l’Anse de La Pocatière. 
 

Je suis François Archambault, président du conseil d’administration et 
j’agirai comme président d’assemblée. 
 

Merci d’être avec nous! 
 
Voici les gens qui m’accompagnent à l’animation ou qui sont en soutien 

pour cette assemblée : 
 
· Madame Brigitte Ouellet, administratrice et présidente du comité de 

mise en candidature qui présentera son rapport à l’issue de l’appel 
de candidatures; 

· Madame Hélène Laboissonnière, secrétaire du conseil 

d’administration qui sera assistée dans ses fonctions par madame 
Nathalie Ouellet, adjointe à la direction générale; 

· Madame Mélanie Martel, conseillère en communication, 

· Madame Julie Naud, directrice générale de la Caisse. 
 
Ces personnes m’assisteront afin que la présente assemblée se déroule 

bien et dans le respect de nos encadrements.  Elles verront notamment 
à me faire part de vos questions, commentaires et propositions. 
 

 



- 152 - 

 

Le conseil d’administration a choisi de vous offrir une formule 
d’assemblée à distance, ce qui implique que vous pourrez voter en 

direct et à distance sur certains sujets alors que d’autres sujets feront 
l’objet d’une période de votation en différé qui aura lieu au cours des 
quatre (4) prochains jours. 

 
C’est lors de cette période que vous pourrez vous prononcer sur la 
répartition des excédents annuels et les ristournes. 

 
Bien sûr, nous vous guiderons au fur et à mesure du déroulement de 
l’assemblée. 

 
 

1.2. Message du président du Mouvement Desjardins 

La réunion débute en présentant un message enregistré par monsieur 
Guy Cormier, président et chef de la direction du Mouvement 
Desjardins. 

 
La capsule vidéo de monsieur Guy Cormier est portée à la 
connaissance de tous les participants. 

 
Monsieur François Archambault remercie le président du Mouvement 
Desjardins qui est un fier ambassadeur de notre coopérative de services 

financiers. 
 
 

2. Fonctionnement et déroulement de l’assemblée 
 

2.1. Règles pour participer à l’AGA 

Débutons avec quelques informations utiles pour faciliter le déroulement 
de l’assemblée, les votes en direct et les interactions entre nous. 
 

Un des buts de l’assemblée est d’échanger avec vous.  Ainsi, vos 
questions sont les bienvenues.  Voici quelques règles à respecter pour 
que tout se déroule bien. 

 
Lorsque vous voudrez vous exprimer, vous pourrez nous envoyer vos 
questions ou formuler vos interventions tout au long de l’assemblée.  

Vous pourrez le faire en utilisant la fonction de clavardage. 
 
Pour que vous soyez à l’aise avec la plateforme numérique, je prends 

quelques instants pour vous montrer comment elle fonctionne. 
 
Au bas à gauche, c’est là que se trouve la boîte de dialogue pour le 

clavardage. 
 
En cliquant sur la boîte de dialogue, un curseur apparaîtra et clignotera.  

Vous pourrez alors taper le texte de votre intervention.  N’oubliez pas de 
cliquer sur « Soumettre ». 
 

Les représentants de la Caisse et l’équipe de soutien sont les seules 
personnes qui auront accès à votre nom, à votre adresse courriel et à la 
nature de votre intervention. 

 
On dira votre nom à voix haute pour l’assemblée, seulement si vous 
proposez ou appuyez une proposition ou si vous posez une question.  

Selon la nature de votre question, elle pourrait être conservée pour 
qu’une réponse soit donnée au moment de la période de questions 
prévue plus tard à l’ordre du jour. 

 
Si vous regardez à gauche de votre écran, sous la fenêtre vidéo, vous 
allez trouver le bouton « Documents ».  C’est un lien qui pointe vers le 

site internet de la Caisse.  Vous pouvez l’utiliser pour consulter toute la 
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documentation en lien avec l’assemblée. 
 

Si vous avez besoin d’aide avec la plateforme, utilisez le bouton 
« Soutien technique » qui se trouve en bas, à gauche de votre écran. 
 

Finalement, en haut, à la droite de votre écran, vous voyez la 
présentation infographique à laquelle nous nous référerons tout au long 
de l’assemblée. 

 
C’est d’ailleurs à cet endroit que vous pourrez proposer ou appuyer une 
proposition prévue à l’ordre du jour. 

 
Quand ce sera le moment, un bouton apparaîtra pour vous permettre de 
proposer ou appuyer. 

 
Les votes en direct pour ou contre une proposition se passent au même 
endroit.  Au début de chaque période de vote, la question va apparaître 

sur votre écran et vous pourrez voter. 
 
Voilà, vous avez toutes les informations utiles… et bien sûr, on vous 

guidera tout au long de l’assemblée! 
 
Précisions sur les membres 

Ajoutons que pour proposer ou appuyer une proposition et pour voter, 
vous devez être membre de plein droit de la Caisse depuis au moins 90 
jours. 

 
Vous devez aussi respecter les conditions suivantes : 
o Résider, être domicilié ou travailler au Québec 

o Être une personne physique de 18 ans et plus, ou être une personne 
morale ou une société 

o Être un membre réadmis membre de plein droit 

 
 

2.2. Nomination des personnes scrutatrices 

Pour cette assemblée, nous devons nommer deux (2) personnes 
scrutatrices.  Ces personnes sont responsables d’assurer le respect du 
processus de votation, notamment en procédant au décompte des votes 

afin que je puisse vous communiquer les différents résultats. 
 
Elles s’engagent à agir en toute discrétion et à conserver les résultats 

secrets, tant qu’ils ne seront pas officiellement annoncés. 
 
Alors, pour agir comme personnes scrutatrices, je vous recommande : 

• Madame Mélanie Martel 

• Madame Nathalie Ouellet 
puisqu’elles ont déjà été familiarisées avec notre processus de votation 
avant cette assemblée. 
 

Nous avons donc besoin d’une personne qui propose et d’une personne 
qui appuie la recommandation. 
 

Je vous rappelle que seul un membre de plein droit peut proposer ou 
appuyer une proposition. 
 

(retiré) propose d’adopter la recommandation, et il est appuyé par 
(retiré). 
 

La proposition de nommer madame Mélanie Martel et madame Nathalie 
Ouellet comme personnes scrutatrices est adoptée. 
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2.3. Adoption de l’ordre du jour 
Nous allons maintenant vous proposer l’ordre du jour.  J’invite la 

secrétaire du conseil d’administration, madame Hélène Laboissonnière, 
à nous en faire la lecture. 
 

La secrétaire fait la lecture de l’ordre du jour. 
 
1. Ouverture de l’assemblée 

1.1. Mot de bienvenue 
1.2. Message du président et chef de la direction du Mouvement 

Desjardins 

2. Fonctionnement et déroulement de l’assemblée 
2.1. Règles pour participer à l’AGA 
2.2. Nomination des personnes scrutatrices 

2.3. Adoption de l’ordre du jour 
2.4. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 

du 5 avril 2022 

3. Retour sur l’année 2022 
3.1. Rapport du conseil d’administration 
3.2. Rapport sur la surveillance des règles déontologiques 

3.3. Rapport financier 
3.4. Présentation des engagements de la Caisse dans son milieu 

4. Réseau de distribution 

5. Période de questions 
6. Propositions soumises au vote 

6.1. Adoption d’une résolution spéciale 

6.1.1. Adoption des modifications au règlement intérieur de la 
Caisse et adoption d’un règlement intérieur de rotation. 

6.2. Présentation de la proposition sur le partage des excédents 

annuels (ristournes) – (vote en différé) 
6.3. Élection des membres du conseil d’administration 

6.3.1. Nomination des officiers pour la période d’élection 

6.3.2. Rapport du comité de mise en candidature 
6.3.3. Présentation des personnes candidates 
6.3.4. Élection par acclamation 

6.4. Précisions sur l’exercice du vote en différé et l’annonce des 
résultats 

7. Fin de la rencontre et remerciements 

8. Publication des résultats et levée de l’assemblée 
 
Je vous informe que (retiré) propose d’adopter l’ordre du jour et que la 

proposition est appuyée par (retiré). 
 
L’ordre du jour est adopté. 

 
 

2.4. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 5 

avril 2022. 
Nous devons maintenant procéder à l’adoption du procès-verbal de 
l’assemblée générale annuelle du printemps 2022. 

 
Comme c’est indiqué dans l’avis de convocation, nous avons déposé le 
procès-verbal de la dernière assemblée générale annuelle sur le site 
Internet de la Caisse.  Nous l’avons déposé en même temps que l’avis 

de convocation. 
 
Puisque vous avez eu la possibilité de prendre connaissance du procès-

verbal, nous n’en ferons pas la lecture ni le résumé. 
 
Je demande maintenant une proposition pour l’adoption du procès-

verbal de l’assemblée générale annuelle de 2022. 
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(retiré) propose l’adoption du procès-verbal de l’assemblée 2022.  La 
proposition est appuyée par (retiré). 

 
La proposition d’adopter le procès-verbal de l’assemblée générale 
annuelle est adoptée. 

 
 

3. Retour sur l’année 2022 
 

3.1. Rapport du conseil d’administration 
Passons maintenant au rapport du conseil d’administration. 

 
D’abord je tiens à vous présenter les personnes qui composent notre 
conseil d’administration. 

 
À la présidence : Moi-même, François Archambault 
Vice-président : Monsieur Jacques Lavoie 

Secrétaire :  Madame Hélène Laboissonnière 
 
Et les administratrices et administrateurs : 

Madame Lucie Dionne  Monsieur Michaël Laboissonnière 
Madame Julie Mercier  Madame Brigitte Ouellet 
Monsieur Pascal Pelletier  Madame Raymonde Pelletier 

Monsieur Abraham Saucier Monsieur André Vézina 
 
Merci à chacun de vous pour votre implication au conseil 

d’administration de notre caisse. 
 
Remerciements : 

Monsieur Jacques Lavoie a pris la décision de ne pas renouveler son 
mandat à titre d’administrateur de la Caisse.  Permettez-moi de prendre 
un instant pour lui adresser des remerciements pour toutes ces années 

d’engagement et de dévouement au sein du conseil d’administration de 
la Caisse.  Entré en fonction le 25 avril 2005, monsieur Lavoie aura été 
président de la Caisse pendant 12 ans.  Notre institution, notre milieu et 

le monde de la coopération ont largement bénéficié de son dynamisme 
et de sa passion.  Et nous tenions à le remercier chaleureusement. 
 

Et maintenant, chers membres, voici les principales réalisations de la 
dernière année et les orientations que votre caisse s’est fixée. 
 

Un leader socioéconomique de taille 
Alors que nous observons une poussée de l’inflation qui déstabilise 
beaucoup de gens et que se loger ou se nourrir coûte de plus en plus 

cher, Desjardins est déterminé à jouer son rôle de leader.  Et dans ce 
contexte, agir comme un leader socioéconomique, c’est d’abord être 
une force positive, rassurante et inspirante pour nos membres et clients. 

 
Fonds du Grand Mouvement et Fonds d’aide au développement du 
milieu : 

Le Fonds du Grand Mouvement est l’une de nos initiatives phares pour 
contribuer à la relance socioéconomique et à la vitalité des régions.  
Doté d’une enveloppe de 250 M$, ce fonds vise à appuyer les 

collectivités sur les plans économique, social et environnemental en 
soutenant des projets ayant le potentiel de transformer notre société.  
En 2022, plus de 420 000 $ ont été remis à trois (3) organismes de 

notre région, dont le projet de valorisation du site de l’exposition agricole 
du comté de Kamouraska.  Pour le territoire de notre caisse, ce sont 
quatre (4) projets qui ont été soutenus par ce fonds depuis son 

lancement en 2016 pour un total de 575 000 $. 
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Un autre levier sur lequel la Caisse s’appuie pour exercer son 
leadership à l’échelle locale, c’est le Fonds d’aide au développement du 

milieu, sur lequel vous allez vous prononcer plus tard lors de cette 
assemblée.  En choisissant d’affecter une partie de nos excédents à ce 
fonds, vous soutenez directement des initiatives qui sont structurantes 

pour notre milieu.  Nous le présenterons plus en détail lors de la 
présentation de l’engagement de la Caisse dans son milieu. 
 

Soutien à l’entrepreneuriat :  FondsC et campagnes d’achat local : 

L’entrepreneuriat est un puissant facteur d’innovation, de productivité, 
de création d’emplois et de croissance économique.  Nous 
reconnaissons le rôle fondamental que jouent les entrepreneurs sur la 

vitalité de notre milieu et c’est dans cet esprit que nous nous sommes 
dotés d’outils pour les soutenir.  Par l’entremise du FondsC, nous 
accordons une aide financière aux entreprises qui veulent réaliser des 

projets de croissance ou de transformation.  En 2022, trois (3) 
entreprises de notre milieu :  Alimentation René Pelletier, la Ferme 
Lebel et la Ferme Hoelet ont été accompagnées dans leurs projets de 

transfert d’entreprise et d’innovation. 
 

Des campagnes d’achat local ont été mises sur pied pour soutenir les 
commerces de détail de proximité.  Propulsées par La Ruche, ces 
campagnes de sociofinancement uniques en leur genre permettent aux 

utilisateurs de se procurer des « bons d’achat » offerts par les 
commerces participants tout en bénéficiant d’une bonification qui varie 
entre 20 et 50 % de leur valeur.  Cette bonification est assumée par 

différents paliers de gouvernement et des partenaires du milieu.  En 
2022, les vingt-deux (22) campagnes d’achat local réparties dans dix 
(10) régions du Québec ont permis à près de 11 000 personnes 

d’acquérir plus de 2 M$ de bons d’achat bonifiés, montant qui a été 
dépensé dans les commerces locaux.  Dans notre région, nous avons 
contribué à la campagne d’achat local de la Chambre de commerce 

Kamouraska-L’Islet.  Une belle façon de soutenir notre économie 
régionale et d’aider à faire la différence pour la vitalité de notre milieu 
qui visait à encourager la population à visiter et à magasiner dans les 

commerces situés dans les MRC de Kamouraska et L’Islet pour leurs 
achats des fêtes. 
 

Une caisse engagée et solidaire : 

Autonomie financière : 
Avec le contexte incertain dans lequel nous sommes plongés, nous 
avons été plus actifs et plus créatifs que jamais pour vous soutenir dans 

votre autonomie financière.  Que ce soit par l’intermédiaire de nos 
produits financiers, de nos services-conseils omnicanaux, de nos outils, 
notamment en ligne, et de nos contenus éducatifs, nous avons été 

présents pour que vous puissiez maintenir votre capacité à gérer votre 
quotidien de manière durable et à réaliser vos ambitions. 
 

L’éducation financière a toujours été un des éléments centraux de la 
mission du Mouvement Desjardins.  En 2022, Desjardins a investi 11 M$ 
dans la diffusion de programmes d’éducation financière et coopérative 

visant notamment à encourager de saines habitudes financières, à 
promouvoir l’autonomie et à favoriser le bien-être financier.  Pour 
répondre aux préoccupations de nos membres et clients, Desjardins a 

bonifié ses initiatives en éducation financière par des conférences de 
son économiste en chef, monsieur Jimmy Jean.  Offertes au grand 
public, les conférences ont attiré des milliers de participants. 
 

Dons et commandites : 
Signe de notre engagement constant dans le développement durable 

des communautés, le Mouvement Desjardins a remis 114,6 M$ dans le 
milieu au moyen de dons, commandites, partenariats philanthropiques 
et de bourses.  Juste à notre caisse, ce sont près de 65 000 $ qui ont 

servi à dynamiser notre milieu. 
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Finances solidaires : 
Grâce à nos partenariats stratégiques avec des organismes du milieu, 

nous continuons à renforcer notre accompagnement en matière de 
finance solidaire partout au Québec.  En 2022, nos investissements 
dans ces programmes se sont élevés à 18,2 M$.  À l’échelle de la 

Caisse, on parle d’une enveloppe annuelle de 11 000 $ investis dans les 
programmes suivants : 
 

1. Le Fonds d’entraide Desjardins qui offre aux personnes qui 
éprouvent des difficultés financières des outils d’éducation 
budgétaire conjugés, au besoin, à des prêts de dépannage.  Il les 

aide aussi à mettre en place les conditions favorisant un changement 
durable de leur comportement à l’égard de la consommation et de la 
gestion de leurs finances personnelles. 

 
2. Le programme Créavenir Côte-du-Sud, quant à lui, s’adresse aux 

jeunes entrepreneurs de 18 à 35 ans qui ont un projet d’entreprise à 

capital-actions ou de coopérative en démarrage ou en activité depuis 
moins de trois ans.  En 2022, trois (3) projets ont été appuyés sur le 
territoire de la Côte-du-Sud pour 72 500 $ en subventions et 

financements, ce qui a permis de créer ou maintenir sept emplois. 
 
3. Et le programme Microcrédit Desjardins du KRTB soutient les 

entrepreneurs qui n’ont pas accès au réseau traditionnel de crédit en 
leur permettant d’obtenir des conseils sur la gestion d’une entreprise 
ainsi qu’un financement hors réseau, souple et adapté à leur 

capacité de payer.  En 2022, trente-quatre (34) entrepreneurs ont été 
accompagnés au KRTB, permettant de créer ou maintenir quarante 
(40) emplois. 

 
Nous avons également continué d’être en action sur les grands enjeux 
sociaux.  Par exemple, au chapitre de la diversité et de l’inclusion, nous 

avons lancé un nouveau produit d’assurance collective pour les 
personnes en processus d’affirmation de genre.  Celui-ci bonifie le 
remboursement des frais généralement couverts par les régimes publics 

avec l’ajout de la couverture de frais reliés à certains traitements ou à 
certaines interventions chirurgicales. 
 

Une autre grande fierté pour le Mouvement Desjardins est sans 
contredit l’obtention du 4e rang mondial au palmarès des meilleurs 
employeurs pour les femmes selon le magazine Forbes.  Cette 

reconnaissance confirme que nos pratiques, nos programmes et notre 
approche en matière de parité se distinguent sur la scène internationale. 
 

Des solutions numériques innovantes : 
Nos grands travaux technologiques se sont poursuivis en 2022 afin de 
continuer la modernisation de l’ensemble de nos systèmes, de 

rehausser notre sécurité et de poursuivre notre transformation 
numérique. 
 

Assistance virtuelle et réponses vocales interactives : 
Je pense ici à l’assistance virtuelle qui aiguille les appels des membres 
et clients vers les agents en mesure de les aider en fonction de ce qu’ils 
disent plutôt que par l’utilisation du clavier téléphonique.  En combinant 

l’assistance virtuelle avec des réponses vocales interactives évoluées, 
nous offrons une pleine autonomie à l’appelant, qui n’a plus à attendre 
la disponibilité d’un conseiller ou à naviguer à travers les nombreuses 

options téléphoniques pour effectuer ses transactions.  Tous les appels 
au 1 800 caisses sont dorénavant traités par l’assistance virtuelle, avec 
un degré de précision de plus de 91 %. 
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Reconnaissance vocale : 
Il y a aussi notre solution d’authentification par la voix qui s’est 

démarquée au Gala des OCTAS 2022 en gagnant le prix dans la 
catégorie « Solutions numériques ».  Depuis son déploiement dans les 
centres de relations clients en 2021, ce sont 1,2 millions de membres et 

clients qui ont consenti à ce mode d’authentification sécuritaire.  
L’empreinte vocale étant aussi unique que celle du bout des doigts, voilà 
une innovation au service de la protection des membres et clients. 

 
Un accent mis sur la jeunesse : 
La jeunesse est une priorité chez Desjardins.  Notre organisation est 

persuadée que permettre à nos jeunes de prendre leur place et de se 
réaliser pleinement apportera des retombées positives et significatives à 
long terme pour l’ensemble de notre société. 

 
Tous engagés pour la jeunesse : 
Avec notre programme phare, nous avons mis de l’avant des milliers 

d’initiatives au bénéfice des jeunes à l’échelle locale et à celle du 
Mouvement.  Tous ces gestes représentent 80 M$ d’investissement en 
2022. 

 
Nouveautés : 
Au chapitre des nouveautés, mentionnons tout d’abord la refonte de la 

ristourne jeunesse.  Autrefois réservée aux jeunes participants à la 
caisse scolaire, la ristourne jeunesse est depuis le 1er janvier 2022 
accessible à tous les membres âgés de 5 à 17 ans.  On parle de 

280 000 jeunes québécois et ontariens.  À la Caisse, ce sont 246 jeunes 
qui ont vu leur persévérance et leur assiduité dans leurs efforts 
d’épargne récompensées. 

 
Desjardins a aussi lancé « La Fabrique à projets », une plateforme 
innovante de collecte de fonds pour la réalisation de projets scolaires et 

parascolaires destinée aux écoles primaires et secondaires du Québec 
et de l’Ontario.  En 2022, 58 collectes ont permis d’appuyer autant de 
projets pour un total de plus de 500 000 $ amassés. 

 
Bourses : 
Par le biais de la Fondation Desjardins, nous continuons également 

d’appuyer des milliers de jeunes avec des bourses pour tous les niveaux 
d’études postsecondaires, peu importe le domaine d’études.  Nous 
sommes plus que jamais convaincus qu’un coup de pouce financier peut 

jouer un rôle décisif dans la poursuite de leurs études.  C’est pourquoi 
nous mettons tout en œuvre pour favoriser la persévérance, contrer le 
décrochage scolaire et contribuer à la réussite éducative des jeunes en 

remettant 15 000 $ en bourses d’études pour encourager nos jeunes à 
poursuivre leurs rêves et ambitions. 
 

Remerciements : 
Vous avez la chance de pouvoir compter sur des gens de cœur qui 
mettent l’intérêt des membres et clients au premier plan.  L’une de nos 

grandes forces est la proximité avec nos membres et notre collectivité.  
Cette proximité, elle se tisse au quotidien grâce à nos administrateurs, à 
nos gestionnaires et à nos employés.  Le mot de la fin va à nos 
membres.  Merci!  Vous êtes et demeurerez la source de notre 

motivation.  Quelle que soit votre situation, peu importe l’ampleur de vos 
défis, sachez que nous sommes « Toujours à vos côtés ». 
 

 
3.2. Rapport sur la surveillance des règles déontologiques 

Voici le moment de vous présenter le rapport sur la surveillance des 

règles déontologiques. 
 
✓ Aucune situation de conflit d’intérêts n’a été constatée. 
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✓ Les dépôts et les prêts accordés aux personnes intéressées à 
l’égard de la Caisse ont tous été consentis en conformité avec les 

règles déontologiques qui s’appliquent. 
 

✓ La Caisse n’a octroyé aucun contrat de fourniture de biens et de 

services à des personnes visées par le Code. 
 
 

3.3. Rapport financier 
Avant de vous présenter les résultats de la Caisse, voici les résultats de 
notre grand groupe coopératif auxquels notre caisse contribue. 

 
Grâce à la collaboration de chacun des secteurs de notre organisation, 
les excédents du Mouvement sont de 2 050 M$, en baisse de 892 M$ 

par rapport à ceux de 2021, une baisse essentiellement attribuable à 
une hausse de la charge des sinistres dans le secteur de l’assurance de 
dommages, en assurance automobile et de biens.  Le Mouvement 

Desjardins a d’ailleurs généré des revenus d’exploitation de 21 798 M$, 
supérieurs de 1,4 G$ à ceux de l’année précédente.  Le Mouvement a 
aussi franchi la barre des 400 G$ d’actifs en début d’année pour 

atteindre 407,1 G$ au 31 décembre 2022. 
 
C’est grâce à cette bonne performance financière que nous verserons 

une ristourne cette année, dont le détail sera présenté un peu plus tard.  
Pour l’ensemble du Mouvement Desjardins, ce sont 518 M$ qui vous 
seront retournés ainsi qu’à la collectivité, soit 21 M$ de plus que l’an 

dernier.  Nous pouvons être fiers de notre coopérative. 
 
Avant de vous présenter les faits saillants du rapport financier de la 

Caisse, écoutons une courte capsule vidéo portant sur l’évolution des 
résultats financiers du Mouvement Desjardins. 
 

La capsule vidéo est portée à la connaissance de tous les participants. 
 
Passons maintenant à nos propres résultats, ceux de notre caisse pour 

la dernière année financière qui s’est terminée le 31 décembre 2022. 
 
Pour ce segment, je vous invite à regarder cette capsule vidéo.  La 

capsule vidéo est portée à la connaissance de tous les participants. 
 
Vous venez de prendre connaissance de la situation financière de votre 

caisse pour le dernier exercice. 
 
Je cède maintenant la parole à notre directrice générale, madame Julie 

Naud, qui tenait à commenter brièvement le rapport financier. 
 
Message de la directrice générale 

Bonsoir à vous tous! 
 
Très contente d’être avec vous ce soir pour vous partager les résultats 

de votre caisse. 
 
Comme vous avez pu le constater dans la vidéo, nos résultats 
témoignent de la confiance des membres envers notre coopérative de 

services financiers.  Ils reflètent également la saine gestion des affaires 
de la Caisse.  Ce rendement nous encourage à poursuivre nos efforts 
pour vous offrir des services et des solutions répondant toujours mieux à 

vos attentes. 
 
Grâce à un volume d’affaires sous gestion de 1,63 G$, la Caisse est en 

bonne position dans son marché.  Pour continuer à vous garantir la 
meilleure expérience comme membres, nous misons sur des produits 
novateurs et sur la qualité de nos prestations de services.  Nous nous 
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appuyons sur l’expertise de tous nos employés et sur celle de 
l’ensemble des spécialistes du Mouvement Desjardins. 

 
J’en profite donc à ce moment-ci pour remercier tous les gestionnaires 
et les employés de la Caisse ainsi que nos partenaires, le Centre 

Desjardins Entreprises de la Côte-du-Sud et le Service Signature 
Desjardins Kamouraska - Chaudière-Appalaches pour leur engagement 
et leur contribution quotidienne au service de nos membres.  Un sincère 

merci à vous tous! 
 
Merci également à vous nos membres!  Vous avez vous aussi dû 

relever de multiples défis dans un contexte d’incertitude économique 
des derniers mois.  Vous êtes et vous demeurerez la source de notre 
motivation.  Quelle que soit votre situation, peu importe l’ampleur de vos 

défis, sachez que nous serons « Toujours à vos côtés ».  Merci de votre 
confiance! 
 

 
3.4. Présentation des engagements de la Caisse dans son milieu 

Pour vous présenter les sommes totales qui ont été investies en 2022 

pour soutenir des projets et initiatives du milieu, je vous invite à regarder 
une courte capsule vidéo portant sur l’utilisation du Fonds d’aide au 
développement du milieu et autres engagements dans le milieu. 

 
La capsule vidéo est portée à la connaissance de tous les participants. 
 

J’invite maintenant madame Julie Naud, directrice générale, à vous 
présenter ce rapport. 
 

Tel que présenté dans la vidéo et encore davantage, la Caisse a été en 
mesure d’appuyer un grand nombre d’organismes et d’institutions qui 
jouent un rôle essentiel auprès de la population en versant plus de 

146 000 $ à partir de son Fonds d’aide au développement du milieu 
ainsi que son programme de dons et commandites. 
 

Pour ce qui est des sommes investies par le biais du Fonds d’aide au 
développement du milieu, voici la répartition selon les différents secteurs 
d’activité : 

➢ Secteur de l’éducation : 32 335 $ 
➢ Secteur de la culture : 3 500 $ 
➢ Développement économique, emploi et partenariat : 8 975 $ 

➢ Engagement social et humanitaire : 37 135 $ 
➢ Total : 81 945 $ 
 

Je tiens à vous mentionner que la variation négative par rapport à l’an 
dernier, comme présentée dans la vidéo, est uniquement parce que 
nous avons eu moins de demandes et non que nous avons refusé 

davantage de projets.  De plus, nous nous sommes assurés de 
respecter les priorités d’investissement adoptés par notre caisse en 
2021. 

 
Rappelons qu’en 2021, le conseil d’administration de la Caisse a adopté 
un Plan d’engagement et de proximité auprès des membres et de notre 
communauté.  Celui-ci permet de dresser une vision de notre 

engagement dans le milieu et de l’implication de la Caisse et des 
membres du conseil d’administration dans la communauté. 
 

Je tiens aussi à vous rappeler que la Caisse s’est dotée d’une politique 
d’investissement.  Rendue publique sur le site Internet de la Caisse, 
cette politique vise à assurer la transparence avec les membres et 

partenaires de l’utilisation qui est faite du FADM, des dons et des 
commandites.  Elle présente nos priorités d’investissement pour aider 
les promoteurs et demandeurs à connaître le type de projets attendus 
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par la Caisse ainsi que le processus de réception et d’analyse des 
projets. 
 

Pour rendre le tout concret, permettez-moi de vous présenter quelques 
projets qui ont été soutenus de manière cohérente avec ces priorités. 
 

Réussite éducative et formation : 
Nous avons participé à la création d’un Fonds solidaire Desjardins qui 
permettra d’accompagner plus efficacement les jeunes suivis par 

Projektion 16-35. 
 

Santé et saines habitudes de vie : 
Nous avons contribué à l’aménagement d’une surface de hockey balle à 

Sainte Louise qui permettra la pratique du hockey en toute saison, mais 
également à la Municipalité d’attirer de nouvelles familles à venir 
s’établir sur son territoire. 
 

Culture et loisirs : 
Nous avons soutenu le Comité culture et patrimoine de Saint-Roch-des-
Aulnaies dans son projet d’œuvre d’art public Déperdition créé en 

l’honneur des meuniers et le projet d’amélioration de la Salle André-
Gagnon dont les travaux devraient débuter en cours d’année. 
 

Vitalité du milieu : 
Notre partenariat avec le Club FADOQ La Pocatière et Moisson 
Kamouraska sont de bons exemples de projets structurants ayant des 

impacts positifs à long terme au sein de notre communauté. 
 

Voyez maintenant le solde du Fonds d’aide au développement du milieu 
au 31 décembre 2022.  Ce solde est constitué des fonds qui étaient 

disponibles au 31 décembre 2021, auxquels a été ajouté un montant de 
161 000 $ voté par vous les membres, lors de l’assemblée générale 
annuelle 2022. 
 

Un montant de 82 000 $ a été investi dans la communauté au cours de 
2022, ce qui nous a permis une récupération d’impôt de 21 000 $.  Ainsi, 

le solde de notre Fonds d’aide au développement du milieu au 31 
décembre 2022 est de 736 000 $. 
 

En ce qui concerne les sommes disponibles au 31 décembre 2022, 

puisque le Fonds d’aide au développement du milieu provient des 
excédents de la Caisse, selon le principe de fonctionnement par 
réserve, les montants non utilisés des années antérieures sont cumulés 

dans ce que l’on appelle une réserve.  Toutes les caisses disposent 
d’une réserve FADM. 
 

Il est d’ailleurs nécessaire de conserver un certain montant dans cette 

réserve, puisqu’elle nous permet de prendre des engagements 
structurants sur plusieurs années, tout en nous assurant de bien 
répondre aux besoins de notre milieu.  De plus, comme l’alimentation du 

FADM dépend des excédents réalisés au courant de l’année, la réserve 
nous permet d’avoir l’assurance de pouvoir répondre aux besoins 
collectifs de nos membres, dans un contexte où les excédents seraient 

moins élevés.  Notez toutefois que les sommes disponibles à la réserve 
ne représentent pas une obligation de dépense.  Le FADM est normé et 
les projets soumis doivent répondre aux priorités d’investissement de la 

Caisse ainsi qu’à notre Politique d’investissement.  C’est d’ailleurs dans 
cette optique que l’ensemble des projets soumis font l’objet d’une 
analyse rigoureuse de la part du comité coopération, un comité formé 

d’administrateurs du conseil d’administration. 
 

Vous avez un projet à nous soumettre?  Consultez la section 
« Engagement dans la communauté » de notre site Internet au 

www.desjardins.com/caisse-anse-pocatiere. 

http://www.desjardins.com/caisse-anse-pocatiere
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Pour en savoir plus sur nos différents leviers financiers, consultez notre 
politique d’investissement et les dates limites de dépôt 2023. 

 
Accédez au formulaire de demandes en ligne, c’est simple et efficace, et 
les informations de votre demande nous seront automatiquement 

expédiées. 
 
C’est ce qui complète la présentation des engagements de la Caisse 

dans son milieu pour l’année 2022. 
 
 

4. Réseau de distribution 
Nous trouvions important de profiter de l’assemblée générale annuelle 
pour vous dresser une lecture de notre réseau et de l’utilisation que 

vous, les membres, en faites.  Comme vous le savez, vous nous avez 
confié, en tant qu’administrateurs, la gestion de votre coopérative de 
services financiers.  C’est donc notre responsabilité de veiller à ce que 

la Caisse offre des services qui sont en adéquation avec vos besoins, 
mais surtout, avec l’utilisation que vous en faites.  Pour bien accomplir 
notre mandat, nous devons demeurer connectés sur l’environnement 

dans lequel évolue notre coopérative, notre secteur d’activité et de façon 
plus élargie, vous tous, nos membres.  Notre défi : demeurer 
concurrentiels dans un contexte de grands changements dans le 

secteur des services financiers tout en continuant à vous servir de la 
façon dont vous le souhaitez en demeurant présents dans nos milieux et 
nos communautés. 

 
Avant l’avènement d’Internet et des solutions de paiements mobiles, la 
seule façon de transiger avec sa caisse était de se rendre physiquement 

dans un centre de services.  Dorénavant, la Caisse est accessible 24 h 
sur 24, 7 jours sur 7, partout et tout le temps.  Dans les dernières 
années, les membres ont dû s’adapter en modifiant leurs façons de 

transiger et en utilisant davantage nos services automatisés. 
 
L’évolution des modes transactionnels chez Desjardins a ainsi 

énormément changé, et plus récemment, d’une façon accélérée.  En 
1991, 36 % des transactions étaient réalisées aux comptoirs caissiers, 
30 % aux guichets automatiques et 34 % en mode automatisé (AccèsD 

Internet et téléphone, paiement direct, prélèvement autorisé).  En 2001, 
la proportion des transactions réalisées de façon automatisée grimpe à 
57 %, au détriment des comptoirs caissiers qui chutent à 12 %.  

Finalement, en 2022, ce sont 96 % des transactions qui sont réalisées 
en mode autonome et 1 % seulement aux comptoirs.  La pandémie est 
clairement venue accélérer la décroissance des transactions au 

comptoir et au guichet, au bénéfice des solutions numériques.  Et les 
gens qui ont adhéré à nos canaux virtuels ne reviendraient plus en 
arrière.  Je vais maintenant laisser notre directrice générale vous parler 

plus précisément de l’évolution des transactions dans nos centres de 
services. 
 

Intervention de Madame Julie Naud, directrice générale : 
Comment ces statistiques se reflètent pour notre caisse?  En 2022, ce 
sont 4 002 000 transactions financières qui ont été réalisées par nos 

15 138 membres.  De ce nombre, 1,96 % des transactions ont été 
réalisées à nos comptoirs caissiers et 5 % à nos guichets automatiques.  
Ce sont donc plus de 98 % des transactions qui ont été effectuées de 

façon pleinement automatisée. 
 
Cette tendance vers l’automatisation a donc eu un impact considérable 

sur notre Centre de services de Saint-Pacôme.  Je vais vous donner 
quelques statistiques importantes sur les membres utilisateurs du 
comptoir caissier. Il y a 147 membres particuliers et 25 membres 

entreprises utilisateurs exclusifs.  Qu’est-ce que nous voulons dire par 
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un membre utilisateur exclusif?  C’est un membre qui réalise toutes ses 
transactions courantes au comptoir caissier du Centre de services de 

Saint-Pacôme.  Ils n’utilisent pas le guichet ou d’autres comptoirs 
caissiers.  De ces membres exclusifs particuliers et entreprises, il y a 
uniquement 81 membres qui réalisent plus de 6 transactions par 

trimestre au comptoir caissier de Saint-Pacôme.  De plus, 56 % des 
transactions sont uniquement des dépôts et des retraits.  Nous trouvions 
important de vous transmettre ces données. 

 
Intervention de Monsieur François Archambault, président : 
Bien que déchirant, vous comprendrez qu’un constat allait de soi.  Ainsi, 

considérant tous ces éléments, le conseil d’administration de la Caisse a 
pris la décision de transformer le Centre de services de Saint-Pacôme 
en Centre libre-service avec le maintien du guichet automatique, et ce, à 

compter du 1er mai prochain. 
 
Votre conseil d’administration est convaincu que cette nouvelle façon de 

déployer nos services est en adéquation avec l’utilisation qu’en font 
l’ensemble de nos membres.  Il ne s’agit pas d’une décision facile, mais 
qui s’imposait d’elle-même, à la lumière de tout ce que nous venons de 

vous présenter.  Les membres touchés par ces transformations ont 
d’ailleurs déjà été avisés personnellement et seront accompagnés dans 
ces changements.  Nous sommes conscients que certains membres 

auront à changer leurs habitudes, mais nous sommes présents pour les 
accompagner.  C’est dans cet esprit qu’une lettre a été expédiée à 
l’ensemble des membres touchés par le changement et que les 

employés de la Caisse ont effectué des appels pour joindre les 
membres utilisateurs exclusifs afin de leur proposer des facilités et des 
moyens adaptés à leur situation.  Plusieurs solutions s’offrent à eux et 

permettez-moi de vous les partager. 
 
Accompagnement personnalisé : 

Depuis l’annonce, nos employés sont disponibles sur les heures 
actuelles d’ouverture dans un bureau aménagé sur place pour 
accompagner nos membres selon leurs besoins spécifiques.  Il est à 

noter que cet accompagnement pourra se poursuivre après le 1er mai.  
Ensemble, ils pourront déterminer la solution qui répondra à leurs 
besoins.  Par exemple, nos employés pourront leur montrer comment 

effectuer de manière automatisée le paiement de leurs factures, le dépôt 
direct de leurs chèques, des virements entre personnes, etc. 
 

Accessibilité téléphonique : 
Nous avons des conseillers qui sont disponibles tous les jours de 6 h à 
minuit pour répondre aux questions, effectuer une transaction ou donner 

du soutien à distance.  Il suffit aux membres d’appeler à la Caisse, au 
numéro habituel. 
 

Formations : 
Des formations sur toutes les plateformes d’AccèsD – téléphone (1 800 
caisses), Internet (desjardins.com), services mobiles (application 

tablette ou téléphone intelligent) seront offertes aux membres, sur 
rendez-vous afin de leur apprendre à utiliser ces services disponibles 
24 heures sur 24, 7 jours sur 7. 
 

Service de transport : 
Et finalement, un service de transport sera mis à la disposition des 
membres.  Sur demande, les membres ne pouvant se déplacer au siège 

social pour faire leurs transactions au comptoir pourront bénéficier d’un 
remboursement des frais de Transport collectif intégré du Kamouraska. 
 

Nous croyons qu’avec ces mesures nous pourrons accompagner 
l’ensemble de nos membres concernés dans cette transformation. 
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5. Période de questions. 
Monsieur François Archambault, président, invite les membres à poser 

des questions ou à émettre des commentaires. 
 
Si le temps ne nous permet pas de répondre à toutes vos questions, 

nous assurerons un suivi dans les meilleurs délais. 
 
o Une personne demande combien de membres sont présents à la 

diffusion de l’AGA en direct.  À l’heure où cette question a été posée, 
il y avait 40 personnes en direct. 

 

o Une personne remercie la Caisse pour promouvoir, auprès des 
membres, les solutions numériques qui ont été déployées dans les 
derniers mois. 

 
o Un membre veut savoir si les vidéos présentées ont été réalisées par 

une entreprise de la région.  La vidéo qui présente les résultats 

financiers de la Caisse n’a pas été réalisée par une entreprise de la 
région.  Par contre, celle qui présente les engagements de la Caisse 
dans le milieu, a été réalisée par la Télévision communautaire du 

Kamouraska (TVCK) située à Saint-Pascal. 
 

o Une personne se demande comment va se distinguer la Caisse par 

rapport à Tangerine si nous offrons seulement des services en ligne 
à nos membres.  Madame Julie Naud mentionne que la Caisse est 
très loin de Tangerine par son offre de services conseils en 

présentiel dans nos centres de services et par les contributions 
financières accordées dans le milieu par l’entremise des dons, 
commandites et Fonds d’aide au développement du milieu. 

 
 

6. Propositions soumises au vote 
 

6.1. Adoption d’une résolution spéciale 
 

6.1.1. Adoption des modifications au règlement intérieur de la Caisse et 
adoption d’un règlement intérieur de rotation 
Je vais vous expliquer la nature des modifications proposées au 

Règlement intérieur de la Caisse et au Règlement intérieur relatif à la 
rotation des administrateurs en vous faisant la lecture complète de la 
résolution. 

 
Résolution sur la modification de l’article 8.1 du règlement intérieur de la 
Caisse et modification du règlement intérieur de rotation. 

Attendu que la volonté du conseil d’administration de la Caisse est de 
recommander aux membres de diminuer le nombre d’administrateurs de 
la Caisse de treize (13) à onze (11) par abolitions de postes; 

 
Attendu que les postes à abolir sont un poste venu à échéance le 31 
décembre 2022 et un poste échéant le 31 décembre 2024, soit les deux 

postes actuellement vacants; 
 
Attendu que les abolitions envisagées doivent respecter la règle selon 

laquelle la rotation des administrateurs doit faire en sorte qu’un tiers, à 
une unité près, des administrateurs soit remplacé chaque année; 
 

Attendu qu’afin de respecter cette règle, le mandat de l’un des 
administrateurs devant se terminer le 31 décembre 2023 et être éligible 
à l’assemblée générale annuelle 2024 sera prolongé d’un (1) an pour se 

terminer le 31 décembre 2024 et être éligible à l’assemblée générale 
annuelle 2025. 
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La présente résolution spéciale doit être adoptée : 
 

1) Que l’article du Règlement intérieur de la Caisse (« RIC ») soit 
modifié de manière à diminuer le nombre d’administrateurs au 
conseil d’administration de treize (13) à onze (11), les deux postes 

abolis étant un poste échu le 31 décembre 2022 et un poste échéant 
le 31 décembre 2024, soit les deux postes actuellement vacants; 
 

2) Que le Règlement intérieur relatif à la rotation des administrateurs de 
la Caisse suivant soit adopté : 

 

Règlement intérieur relatif à la rotation des administrateurs de la 
Caisse : 
Le présent règlement modifie la rotation des administrateurs et remplace 

toute règle ou règlement antérieur concernant la rotation des 
administrateurs. 
 

Le conseil d’administration est composé de onze (11) administrateurs et 
sous réserve de la mesure transitoire ci-après mentionnée, la durée de 
leur mandat est de trois (3) ans. 

 
Le remplacement des administrateurs se fera désormais selon le cycle 
suivant, de manière à ce qu’un tiers de ces membres soit remplacé, à 

une unité près, chaque année : 
 

 31-12-2023 
(AGA 2024) 

31-12-2024 
(AGA 2025) 

31-12-2025 
(AGA 2026) 

Nombre d’administrateurs 
sortants 

4 4 3 

 
Le premier cycle débute au 1er janvier de l’année financière 2024 et un 
autre lui succède à tous les trois (3) ans. 

 
Mesure transitoire : 
En vue de rétablir l’équilibre du nombre de poste en élection chaque 

année, il y a lieu de prolonger d’un (1) an la durée du mandat de l’un 
des administrateurs qui devait se terminer le 31 décembre 2023 et être 
éligible à l’assemblée générale annuelle 2024 pour qu’il prenne fin le 31 

décembre 2024 et soit éligible à l’assemblée générale annuelle 2025.  
 
La présente résolution spéciale entrera en vigueur dès son adoption, 

avant la période des élections prévue lors de l’assemblée générale 
annuelle du 4 avril 2023. 
 

Nous avons maintenant besoin d’une personne qui propose et une 
personne qui appuie l’adoption de la résolution spéciale touchant les 
modifications à l’article 8.1 du Règlement intérieur de la Caisse et 

l’adoption du nouveau Règlement intérieur relatif à la rotation des 
administrateurs de la Caisse. 
 

(retiré) propose l’adoption de la résolution spéciale concernant les 
modifications à l’article 8.1 du Règlement intérieur de la Caisse ainsi 
qu’au Règlement intérieur relatif à la rotation des administrateurs et elle 

est appuyée par (retiré). 
 
La proposition d’adopter la résolution spéciale apportant des 

modifications au Règlement intérieur de la Caisse et au Règlement 
intérieur relatif à la rotation des administrateurs est adoptée par les 2/3 
et plus des voix exprimées, soit 96,43 % pour et 3,57 % contre. 
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6.2. Présentation de la proposition sur le partage des excédents 
annuels (ristournes) 

Nous sommes maintenant rendus au partage des excédents et la 
ristourne.  Pour vous présenter cet élément distinctif de notre 
coopérative, voici une vidéo. 

 
La capsule vidéo est portée à la connaissance de tous les participants. 
 

Proposition en vue de la votation : 
Voyons maintenant comment le rapport annuel 2022 et l’évolution de la 
ristourne se traduisent dans la proportion pour laquelle vous serez 

appelés à voter après les présentations de ce soir. 
 
Prenez note que toute la documentation de référence est disponible en 

cliquant sur le bouton « Documents » sous la fenêtre vidéo.  Elle est 
également disponible sur le site Internet de la Caisse ou sur demande 
auprès de la Caisse. 

 
Enfin, je voudrais préciser à tous les membres que le scénario qui est 
recommandé par votre conseil d’administration est celui que nous 

estimons le plus avantageux pour l’ensemble de nos membres et de 
notre communauté, et bien sûr, il est totalement conforme aux 
encadrements applicables. 

 
Partage des excédents : 

Excédents nets de l’exercice après ristournes aux 
membres 

716 000 $ 

Affectation aux réserves plus-values et autres 
éléments 

37 193 000 $ 

Somme nette utilisée en provenance de la réserve 
du FADM 

61 000 $ 

Ajustement net relatif aux ristournes | Année 
précédente 

2 000 $ 

Solde des excédents à répartir 37 972 000 $ 

Alimentation du Fonds d’aide au développement du 
milieu (FADM) 

(155 000)$ 

Affectation à la RRE (92 000)$ 

Affectation à la réserve générale (37 725 000)$ 

Solde des excédents à répartir 0 $ 

 
Proposition de versement pour l’année 2022 : 
Ristourne aux membres : 1 175 743 $ 

Fonds d’aide au développement du milieu : 155 219 $ 
Total pour 2022 : 1 330 962 $ 
 

Adoption des taux de ristournes : 

Ristourne VOLUMES Montant 
Taux par 1 000 $ de volume 

Particuliers Entreprises 

Comptes 167 000 $ 0,58 $ 0,58 $ 

Épargne et placement 194 000 $ 0,58 $ 0,58 $ 

Fonds 74 000 $ 0,58 $ 0,58$ 

Prêts et marges de crédit 285 000 $ 0,58 $ 0,58 $ 
 

Ristourne Assurances 130 000 $ 23 $ / 1 000 $ prime 
 

Ristourne Cartes de crédit 68 000 $ 0,58 $ / 1 000 $ achats nets 
 

Ristourne PRODUITS 231 000 $ 50 $ / membre admissible 
 

Ristourne Service de 
placement et 

d’investissement en 
gestion de patrimoine 

27 000 $ 23 $ / 1 000 $ 
d’honoraires et de 

commissions 
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Maintenant que vous connaissez notre recommandation, nous avons 
besoin d’une personne qui propose et une personne qui appuie parmi 

les membres habiletés à le faire. 
 
(retiré) propose la recommandation du partage des excédents et cette 

proposition est appuyée par (retiré). 
 
Cette proposition de l’assemblée, recommandée par le conseil 

d’administration, concernant la répartition des excédents annuels sera 
soumise au vote après les présentations et discussions de ce soir.  Je 
vous reviendrai plus tard avec les précisions sur la façon de voter au 

cours des 4 prochains jours. 
 
 

6.3. Élection des membres du conseil d’administration 
 

6.3.1. Nomination des officiers pour la période d’élection 

Ceci nous amène au point 6.3.1 de notre ordre du jour, soit l’élection 
des membres du conseil d’administration. 
 

On débute en précisant les rôles. 
 
Président d’élection : 

En tant que président du conseil d’administration, tel que le prévoit notre 
règlement, j’agirai comme président d’élection. 
 

Secrétaire d’élection : 
Madame Hélène Laboissonnière agira comme secrétaire d’élection. 
 

 
6.3.2. Rapport du comité de mise en candidature 

J’invite maintenant madame Brigitte Ouellet à nous faire part du rapport 

du comité de mise en candidature. 
 
Bonsoir, 

Avant de vous présenter notre rapport, j’aimerais vous rappeler la 
démarche du profil collectif enrichi. 
 

Comme vous le savez, la confiance des membres envers le conseil 
d’administration de la Caisse est primordiale.  Les membres s’attendent 
à ce que le conseil soit formé de personnes qui leur ressemblent et qui 

possèdent collectivement les qualités et les compétences nécessaires 
pour bien représenter leurs intérêts et s’assurer que la Caisse soit bien 
gérée. 

 
C’est pourquoi votre conseil d’administration se donne chaque année 
des cibles de compétence et de représentativité qu’on appelle le profil 

collectif enrichi. 
 
Le conseil d’administration met donc à jour chaque année son profil 

collectif en fonction de sa réalité et ses besoins et détermine les critères 
particulièrement recherchés pour la prochaine élection.  Ce sont ces 
critères qui ont été communiqués aux membres lors de l’appel de 
candidatures. 

 
En posant sa candidature, chaque membre devait d’ailleurs démontrer 
dans quelle mesure il viendrait enrichir la composition du conseil. 

 
Il est important de comprendre que les critères recherchés par le conseil 
d’administration ne sont pas obligatoires, il s’agit plutôt d’objectifs que 

nous nous donnons pour assurer la diversité et la complémentarité des 
compétences des administrateurs et administratrices. 
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Toutes les candidatures éligibles vous seront brièvement présentées 
aujourd’hui. 

 
Rapport du comité de mise en candidature : 
Au nom de mes collègues du comité de mise en candidature, j’ai le 

plaisir de vous présenter notre rapport en vue de l’élection des membres 
du conseil d’administration. 
 

Conformément à la Loi sur les coopératives de services financiers et le 
Règlement intérieur de la Caisse, l’appel de candidatures a été diffusé 
pour une durée de 20 jours, à partir du 16 janvier 2023 de la façon 

suivante : 
 
- Affichage dans tous les établissements. 

- Diffusion sur nos canaux virtuels (notre microsite, notre page 
Facebook). 

- Publicité dans le Journal Le Placoteux. 

 
Étant donné que la modification au RIC a été adoptée, trois (3) postes 
sont maintenant à combler et la Caisse a reçu trois (3) candidatures qui 

répondent aux conditions et aux qualités requises par la Loi, le 
Règlement intérieur de la Caisse et le Code de déontologie de 
Desjardins. 

 
Tel qu’indiqué dans l’avis d’appel de candidatures, nous vous rappelons 
que le conseil d’administration est plus particulièrement à la recherche 

de membres répondant aux critères suivants afin d’enrichir son profil 
collectif. 
- Des compétences en Droit/Déontologie et en Communication. 

- Des représentants dans le secteur agricole et le secteur de la santé. 
- 2 ou 3 femmes ET/OU 2 ou 3 hommes. 
- 1 personne de 18 à 34 ans, 1 personne de 35 à 49 ans et 3 

personnes de 65 ans et plus. 
 
Un document de présentation de toutes les candidatures éligibles a été 

déposé sur le microsite de la Caisse et est disponible à la Caisse sur 
demande.  Ce document inclut un tableau synthèse des candidatures 
reçues précisant en quoi chacune d’elles répond ou non aux critères 

recherchés par le conseil d’administration afin d’enrichir son profil 
collectif. 
 

Brigitte Ouellet, présidente 
Comité de mise en candidature 
 

 
Voici maintenant toutes les personnes candidates éligibles à la fonction 
d’administrateur cette année. 

 
- Monsieur Denis Boies, proposé par (retiré). 
- Madame Julie Mercier, proposée par (retiré). 

- Monsieur Pascal Pelletier, proposé par (retiré). 
 
Tel que mentionné dans le rapport du comité de mise en candidature, 
un tableau synthèse vous présente toutes les candidatures éligibles 

reçues et de quelles façons chacune d’entre elles vient répondre aux 
critères recherchés par le conseil d’administration pour atteindre son 
profil collectif cible.  Ce tableau est disponible à la fin du document de 

présentation des personnes candidates, qui se trouve sur le site Internet 
de la Caisse. 
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6.3.3. Présentation des personnes candidates 
Avant de procéder à l’élection des membres du conseil d’administration, 

nous avons demandé à chacune des personnes candidates de préparer 
une courte présentation orale, d’un maximum de 2 minutes. 
 

➢ Monsieur Denis Boies prend la parole pour se présenter. 
➢ Madame Julie Mercier prend la parole pour se présenter. 
➢ Monsieur Pascal Pelletier prend la parole pour se présenter. 

 
Monsieur François Archambault, président, remercie les trois (3) 
candidats pour leur présentation. 

 
 

6.3.4. Élection par acclamation 

Nous avons trois (3) postes à pourvoir au conseil d’administration et 
nous avons reçu un nombre de candidatures égal au nombre de postes 
à combler. 

 
Je peux donc dès maintenant déclarer élues en tant que membres du 
conseil d’administration les personnes suivantes : 

 
- Monsieur Denis Boies 
- Madame Julie Mercier 

- Monsieur Pascal Pelletier 
 
Félicitations au candidat nouvellement élu et aux candidats réélus. 

 
 

6.4. Précision sur l’exercice du vote en différé et l’annonce des 

résultats. 
C’est le moment de vous donner des précisions afin que vous puissiez 
exercer votre droit de vote en différé en toute connaissance de cause. 

 
En effet, dès la fin de la présentation et au cours des quatre (4) 
prochains jours, vous serez appelés à voter sur la proposition du 

partage des excédents annuels et les ristournes. 
 
Pour l’exercice du vote en différé, je vous rappelle que : 

 

• Seuls les membres de plein droit admis depuis 90 jours et plus 
pourront vote. 

 

• La réécoute de cette assemblée sera possible par le biais du bouton 
« Mon vote » dans AccèsD ou du lien accessible sur le site Internet 
de la Caisse. 
o Donc, même si des membres n’ont pas assisté à l’assemblée 

d’aujourd’hui, il leur sera possible de visionner l’assemblée. 
o Pour ceux et celles qui voudraient revoir la présentation des 

personnes candidates, il vous sera possible de le faire grâce à 

un onglet qui permettra d’écouter uniquement cette portion de 
l’assemblée. 

 

• Notez bien que la documentation de référence est disponible sur le 
site Internet de la Caisse ou sur demande auprès de la Caisse : 

o Un document présentant la proposition sur le partage des 
excédents et la ristourne. 

o Le rapport annuel qui contient le rapport financier de la Caisse. 

 

• Pour voter? 
o Rendez-vous sur AccèsD et cliquez sur le bouton « Mon vote ».  

Des consignes claires seront disponibles pour enregistrer vos 
votes; 



- 170 - 

 

o Vous pouvez aussi accéder à la votation par le biais du site 
Internet de notre caisse; 

o Et sur la page d’accueil du desjardins.com. 
 

• Pour être habiletés à voter, vous devrez d’abord être inscrits au 
service AccèsD. 
o Si vous n’êtes pas inscrits, vous pouvez le faire en contactant la 

Caisse. 
o Et pourquoi utiliser AccèsD?  Notre plateforme de votation nous 

permet de confirmer que vous répondez bien aux qualités 

requises en tant que membre de plein droit. 
 

• En nouveauté cette année, vous avez la possibilité d’utiliser la borne 
de votation aux différents centres de services de la Caisse, soit au 
siège social à La Pocatière, au Centre de services Marché des 
particuliers (chez Avantis) et au Centre de services de Saint-

Pacôme.  En raison du congé Pascal, les bornes seront accessibles 
pour 2 jours, soit les 5 et 6 avril prochains. 
o Cette solution est ouverte à tous et a été mise en place afin de 

permettre de recueillir les votes des membres qui n’ont pas 
AccèsD. 

 

Ouverture de la période de votation en différé 
Dès la fin de la présentation de ce soir, la période de votation sera 
ouverte pour les quatre (4) prochains jours.  Il sera possible pour les 

membres de voter jusqu’au samedi 8 avril 2023, à 23 h 59. 
 
Précisions sur l’annonce des résultats et la levée de l’assemblée 

Jusqu’au moment du dévoilement, les résultats de vote demeurent 
confidentiels. 
 

Puis dans les 24 à 48 heures suivant la fin de la période de votation, le 
résultat des votes sera publié sur le site Internet de la Caisse et 
disponible auprès de la Caisse. 

 
C’est ce qui mettra officiellement fin à l’assemblée générale annuelle qui 
a débuté ce soir. 

 
Enfin, bien que votre conseil d’administration estime que la proposition 
de partage des excédents sur laquelle vous êtes invités à voter soit celle 

qui est la plus avantageuse pour les membres et la communauté, je dois 
toutefois vous informer que, si jamais il y a un vote négatif sur la 
proposition, l’annonce du résultat de vote ne mettra pas fin à 

l’assemblée.  Cette dernière sera ajournée et sera reprise au cours des 
prochains jours. 
 

Vous serez alors invités à voter sur une nouvelle proposition qui vous 
sera soumise pour une nouvelle période de votation. 
 

Un vote positif à la proposition de partage des excédents est nécessaire 
pour mettre fin à l’assemblée. 
 

 

7. Fin de la rencontre et remerciements 
Au nom de mes collègues du conseil d’administration, je vous remercie 
de votre présence, de votre implication ainsi que de votre confiance 
envers nous et envers toute l’équipe de la Caisse Desjardins de l’Anse 

de La Pocatière. 
 
Félicitations aux membres du conseil d’administration nouvellement élu 
et réélus.  Merci à ceux et celles qui m’accompagnaient ce soir pour le 

bon déroulement de l’assemblée.  J’en profite finalement pour remercier 
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tous les membres du conseil d’administration et le personnel de la 
Caisse pour leur engagement au quotidien pour toujours mieux vous 

servir. 
 
Bonne fin de soirée, bon vote.  Surveillez nos prochaines 

communications. 
 
 

8. Fin de la rencontre et remerciements 
À l’issue de la période de votation, voici les résultats obtenus à l’égard 
du scénario recommandé par le C.A. 

 
Proposition sur la répartition des excédents annuels et les taux de 
ristournes 

96,96 % des membres ont voté en faveur de la recommandation 
(415 votes en faveur) 
La proposition est : Adoptée  

 
 
Les résultats ayant été publiés sur le site Internet et disponibles auprès 

de la Caisse, l’assemblée générale annuelle est officiellement levée le 
12 avril 2023 à 11 h 22. 
 

 
 
 

 
__________________________ ___________________________ 
François Archambault Hélène Laboissonnière 

Président Secrétaire 
 


